

Declaran emergencia agrícola en la región de La Araucanía



Seremi de las Culturas y SLEP Costa Araucanía lanzan iniciativa "Contando epew"



Con Productores de Cerezas de La Araucanía Programa de Corfo impulsa la formación de un comité frutícola en la Región

05

Colegio José Giordano realizó Gala Intercultural para celebrar wetripantu

03

Campeonato de Patinaje Artístico 1era fecha de la Liga Araucanía Club Sueños Sobre Ruedas de Nueva Imperial realizó impecable participación

07

Más de 40 dirigentes sociales fueron parte de la asamblea Reactivación del Consejos de Desarrollo del Hospital Familiar y Comunitario de Carahue



Diálogos Interculturales Comisión para La Paz y el Entendimiento en Teodoro Schmidt



Alcalde César Sepúlveda Huerta participo de la ceremonia de certificación del programa "Acción: Fortalecimiento de Planes de Trabajo Familiar" de FOSIS



El problema de la violencia escolar

Por: Magdalena Fernández, Decana Facultad de Ciencias Sociales, Jurídicas y Humanidades Universidad Gabriela Mistral

En las últimas semanas hemos visto el recrudecimiento de la violencia escolar en nuestro país. En liceos de Antofagasta, Copiapó, Lota y Puerto Varas estudiantes atacaron a otros jóvenes con armas blancas. El caso ocurrido en el Biobío fue el más grave, ya que la víctima falleció debido a las lesiones. En las comunidades escolares también denuncian que es habitual que alumnos asistan drogados a clases y generen otros inconvenientes.

Resulta claro que la situación está desbordada. Si bien es tarea de los colegios actualizar constantemente los reglamentos de convivencia y establecer sanciones, existen muchos asuntos que no pueden resolver solos, ya que exceden las competencias de

quienes integran la comunidad y que se dedican primordialmente a la prevención.

En esa línea, es bueno mirar lo que otros países han hecho al respecto. En Estados Unidos, por ejemplo, hace décadas comenzaron a aplicarse los programas Head Start y Perry Preschool. Ambos están enfocados a garantizar un apoyo y una instrucción integral y de calidad a niños de edad preescolar. Esos menores comenzaron a ser supervisados hace 50 años y el seguimiento hoy indica que desarrollaron mejores habilidades cognitivas y socioafectivas en comparación con quienes no participaron del programa. Además, fueron menos proclives a abandonar la escuela, accedieron en mayor porcentaje a la universidad

y redujeron considerablemente su participación en hechos de violencia o delictuales.

Dicho de otro modo, la inversión destinada a la prevención en edades tempranas permitió lograr mejores resultados -y menos costosos- que los obtenidos cuando las medidas se aplicaron de manera tardía. A la luz de los lamentables acontecimientos protagonizados por estudiantes armados a lo largo de Chile, las autoridades competentes debieran considerar este asunto como "tema país" y abordado en conciencia. De lo contrario, seguiremos lamentando casos de estudiantes agredidos -o bien detenidos- por enfrentar sus diferencias de la peor manera.

“Afasia”, el trastorno poco conocido que puede perjudicar tu capacidad de comunicación

Por: Katherine Beltrán Gallardo, Fonoaudióloga, Mg. en Neuropsicología
Docente de la Unidad de Adulto y Adulto Mayor, Carrera de Fonoaudiología
Facultad de Ciencias de la Salud, Universidad Autónoma de Chile, sede Temuco

¿Se imagina no poder expresar sus ideas, hablar con su familia y que no le entiendan o no comprender los mensajes que otros le transmiten? ¿Cómo se comunicaría? Esta realidad es más común de lo que se imagina, se denomina “Afasia” y su definición según la ASHA (Asociación Americana del Habla, Lengua y la Audición) “es un trastorno a consecuencia de una lesión a las partes del cerebro responsables del lenguaje y puede causar problemas con cualquiera o todas estas destrezas: la expresión, la comprensión, la lectura y la escritura”.

El 28 de junio se concientiza a la población por el Día mundial de la Afasia, en honor al nacimiento de Paul Broca, médico, anatomista y antropólogo francés, quien descubrió la región del cerebro encargada de la producción del lenguaje, tras el estudio de cerebros de pacientes afásicos. Este trastorno es una de las secuelas más comunes a causa de Daño Cerebral Adquirido (DCA), como lo son los Accidentes Cerebrovasculares (ACV), Traumatismos encefalocraneano (TEC), tumor cerebral, entre otras.

El Ministerio de Salud (MINSAL) informó que en

el 2021 hubo 29.542 egresos hospitalarios por Accidente Cerebrovascular en nuestro país, de ellos 2.149 personas resultaron hospitalizadas en nuestra región. Sin ir más lejos, el año 2022, se hospitalizaron 517 personas en el Hospital Hernán Henríquez Aravena debido a ACV, según datos del Departamento de Estadísticas e Información de Salud del Ministerio de Salud. Por otra parte, la incidencia de afasia en personas con ACV oscila entre un 20% y un 38%, según datos del MINSAL (2017), lo que afecta severamente la comunicación, su calidad de vida, inclusión social y reinserción laboral.

¿Existe rehabilitación? Sí, pero hay que considerar que en pocas ocasiones la recuperación es total y en su mayoría parcial, donde la importancia será recuperar una comunicación funcional. Es el fonoaudiólogo el profesional encargado de evaluar, diagnosticar e intervenir el lenguaje, entregando estrategias para definir el mejor tratamiento de rehabilitación que permitan fomentar la participación de la persona en diferentes actividades de la vida diaria incluyendo a la familia y los propósitos del mismo usuario. Si

bien, sabemos que la tecnología avanza a pasos agigantados y ayuda a la rehabilitación de estos trastornos, es importante reconocer que en ningún caso reemplaza la intervención terapéutica que realizan los fonoaudiólogos especialistas del área.

Tras los datos nace el cuestionamiento si las políticas públicas de nuestro país incorporan una función tan vital como la comunicación en sus planes o programas, cuántas personas realmente tendrán acceso a un fonoaudiólogo para un tratamiento oportuno, y cuántos realmente se rehabilitan tras la pérdida del lenguaje. Información que aún es poco clara, pero que el Observatorio de Ciencias de la Rehabilitación en Adultos (OCIRA), de la Universidad Autónoma de Chile, sede Temuco, tiene en consideración para futuras investigaciones.

Me permito reflexionar sobre cuántos de nosotros valoramos la posibilidad de poder comunicarnos haciendo uso del lenguaje, y sugiero que apreciemos lo importante de esta habilidad para poder hablar, entender a otros, escribir una carta o leer un libro.

 **EMERGENCIAS**
NÚMEROS DE
TELÉFONOS

CARABINEROS	133	RESCATE COSTERO	137
BOMBEROS	132	PDI	134
AMBULANCIA	131	FONO DROGAS	135
CONAF	130	DENUNCIA SEGURO	4242

EL INFORMADOR
NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL
Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera
Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán
Periodistas: Yonathan Tonioni
Ramón Provoste Saavedra
Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe
Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial
Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462
Teléfonos 993962124 / 992972441
Nueva Imperial - IX Región
E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Diálogos Interculturales Comisión para La Paz y el Entendimiento en Teodoro Schmidt



En el renovado salón auditorio de la Municipalidad, se desarrolló los Diálogos Interculturales de la Comisión para la Paz y el Entendimiento, los diálogos son un espacio de encuentro presencial

para conversar sobre el conflicto territorial y sus posibles medidas de solución.

La jornada contó con la presencia del alcalde Baldomero Santos, Rubén Sánchez

Gestor Territorial del Plan Buen Vivir, representantes de CONADI, lonkos y dirigentes de comunidades indígenas de la comuna.

La comisión busca asesorar

al Presidente de la República en la construcción de una solución de largo plazo al conflicto territorial presente en las regiones del Biobío, La

Araucanía, La Araucanía, Los Ríos y Los Lagos promoviendo una nueva relación entre el Estado de Chile y el Pueblo Mapuche.



Colegio José Giordano realizó Gala Intercultural para celebrar Wetripantu

Wetripantu, Wiñonantu, Wetripapanantu o WüñoyTri-pantu. Todas estas son denominaciones para la celebración que se realiza el 24 de junio de cada año en todo el territorio mapuche, una fecha que comúnmente es asociada a una suerte de "año nuevo".

Se llevó a cabo la celebración del WeTripanantu, que marca el inicio de un nuevo ciclo para la naturaleza, además de agradecer por lo vivido y obtenido de la mapu, compartiendo con la comunidad o familia las vivencias y esperanzas de este nuevo ciclo que se inicia. En un contexto festivo, pero de respeto.



Es lo que celebra en todas las comunidades Mapuche, pero esta ancestral cultura es traspasada, a los estableci-

mientos educacionales, tantos alumnos como profesorado, fue lo que efectivamente ocurrió, en el Teatro Muni-



pal cuando los alumnos del colegio José Giordano, conmemoraron estas fiestas, tomando parte de los primeros

ciclos hasta los alumnos de octavos años, donde cada curso en una Gala Intercultural presentó diferentes bailes y costumbre del pueblo mapuche.

En la ocasión se contó con la presencia del alcalde de la comuna Cesar Sepúlveda Huerta, la directora Maylem Vera Riquelme, padres y apoderados del establecimiento, quienes repletaron las apostentaduras del teatro, mientras que en el escenario los alumnos se lucían con los diferentes bailes tradicionales-religiosos del pueblo mapuche.



Diagnóstico Local de Infancia en Teodoro Schmidt



La Oficina Local de la Niñez en colaboración con la carrera de Sociología de la Universidad de la Frontera se realizó la actualización del Diagnóstico Local de Infancia de la comuna, donde profesionales de diferentes

programas, participaron de las dinámicas que se desarrollaron a lo largo de la jornada. Esto con el objetivo de conocer y comprender la situación actual en materia de niñez, analizando y profundizando en las opiniones,

imaginarios y representaciones de los NNA desde los actores locales.

Se agradeció el compromiso y disposición de Programa DIR, Vida Sana, Seguridad Pública, Discapacidad, Programa 4 a 7, Vivienda, Chile Seguridades y Oportunidades, Triple P, y todos los profesionales que han

colaborado en esta importante instancia de participación.

Se continuará realizando estrategias de levantamiento de información con actores locales, NNA y jóvenes para así trabajar en sus requerimientos y necesidades.



Alcalde César Sepúlveda Huerta participo de la ceremonia de certificación del programa “Acción: Fortalecimiento de Planes de Trabajo Familiar” de FOSIS

El pasado viernes 14 de junio, el salón principal del Centro Cultural de Nueva Imperial se realizó la ceremonia de certificación del programa “Acción: Fortalecimiento de Planes de Trabajo Familiar” de FOSIS. Ceremonia presidida por el alcalde César Sepúlveda Huerta, junto a parte del cuerpo de concejales y el di-

ficó a 28 beneficiarios del sector rural. Este programa tiene como objetivo reducir la vulnerabilidad de las familias en situación de pobreza y extrema pobreza, promoviendo el desarrollo de sus capitales humanos, físicos y sociales.

Durante la ceremonia, el alcalde Sepúlveda resaltó la importancia de este pro-



apoyo recibido, destacando cómo el programa ha impactado positivamente en sus vidas. El apoyo económico, destinado a la compra de equipamientos o servicios esenciales, ha sido un catalizador para nuevas oportunidades formativas y de fortalecimiento familiar. Este impulso económico no solo facilita el acceso a bienes y servicios, sino que también abre puertas a nuevas posibilidades de desarrollo y autosuficiencia.



nuestras familias, quienes no solo han recibido apoyo financiero, sino también han fortalecido sus capacidades para enfrentar el futuro con más herramientas y confianza,” afirmó. El programa ofrece asesoría y asistencia técnica personalizada, ayudando a las familias a diseñar y ejecutar planes de trabajo que mejoren su calidad de vida.

rector subrogante de FOSIS, Cristián Quezada, se certi-

grama para la comunidad. “Este es un paso crucial para

Los beneficiarios expresaron su agradecimiento por el



Más de 40 dirigentes sociales fueron parte de la asamblea

Reactivación del Consejo de Desarrollo del Hospital Familiar y Comunitario de Carahue

La dirección del Hospital Familiar y Comunitario de la comuna de Carahue, extendió una invitación a todas las organizaciones y a la sociedad civil, para ser parte de la reactivación del Consejo de Desarrollo (CODELO), el cual se encontraba inactivo hace meses.

El "CODELO", es un espacio de encuentro entre equipos de salud, usuarios y comunidad, esto con el fin de aportar al mejoramiento de la salud y calidad de vida de la población.

Fue el pasado miércoles 12 de junio, en el auditorio del hospital, donde se llevó a cabo la asamblea de reencontro entre Hospital Familiar y Comunitario de Carahue con la comunidad.

La actividad tuvo como objetivo, generar nuevas instancias de participación ciudadana entre el establecimiento y las diversas juntas de



vecinos y agrupaciones sociales que asistieron a la reactivación del Code-lo.

En la actividad participaron aproximadamente 40 dirigentes sociales de la comuna; donde al comienzo se

presentó el "Comité de Participación Ciudadana" del hospital.

También, se contó con la participación de representantes del Servicio de salud Araucanía Sur; Johanna Vásquez y Roger Ancamil, referente de participación y sub jefe del departamento de participación, respectivamente.

Se presentaron algunos desafíos y estadísticas en torno a las atenciones; luego se realiza conversatorio donde levantaron inquietudes y necesidades por parte de los asistentes, para así tener un plan de trabajo en función a estos requerimientos.

Se definieron reuniones mensuales, las cuales se llevarán a cabo el segundo miércoles de cada mes; donde además está abierto a todos y todas quienes deseen participar de esta nueva puesta en marcha del Consejo de Desarrollo Local (CODELO).

Con Productores de Cerezas de La Araucanía

Programa de Corfo impulsa la formación de un Comité Frutícola en la Región

En dependencias de Agrícola La Selva, ubicada en la comuna de Collipulli, se desarrolló la actividad, "Día de Campo: Una mirada Sustentable del Negocio de Cerezas de Exportación en La Araucanía", la cual se enmarca en el Programa Territorial Integrado (PTI) Araucanía Frutícola de Corfo.

La jornada que contó con la presencia de productores de cerezos de La Araucanía, que participan del Programa "Araucanía Frutícola", tuvo como expositores a profesionales del área como Andrés Felmer, ejecutivo de Corfo,

Cynthia Vega, gerente del PTI frutícola, Matías Paulsen, gerente Collipulli Red Soil y Ramiro Poblete, asesor en Acción Fruit Spa. La actividad también contó con la realización del taller grupal, "inquietudes y desafíos del rubro cerezos de exportación en La Araucanía".

Eduardo Figueroa, director de Corfo Regional destacó, "Las charlas y talleres tienen como objetivo acortar las brechas e identificar las necesidades de los productores, además, buscamos formar una estructura organizacional de un comité frutícola, donde



exista una representación de los productores, agrupando a los empresarios para que tengan una voz y una estructura, que permita un trabajo colaborativo entre el sector público y privado, donde las necesidades surjan principalmente de ellos."

Para Cynthia Vega, gerente del PTI frutícola, "el desafío a corto plazo es poder contar con un comité de cerezos, con quienes podamos seguir conversando y levantando datos. De aquí para adelante hay que caminar pensando en los 3 años que son el horizonte del programa, fortaleciendo acciones para formar un gremio frutícola en La Araucanía. Un gremio que

sea identificable, que tenga propuestas, que genere cartera de proyectos y actividad económica".

Araucanía como polo Frutícola

Matías Paulsen, gerente de Collipulli Red Soil, manifestó que "Agrícola La Selva hace más de 30 años que tiene experiencia en el rubro y confiamos en que la región tiene un potencial frutícola que debe desarrollarse más, por lo cual es bienvenido poder ser una fuente motivadora, para que otros productores puedan seguir nuestros pasos y conocer las experiencias buenas y malas del rubro".

Otro de los participantes

de la jornada, fue el Ingeniero agrónomo, Álvaro Rojas quien expresó que "creo que es muy productivo poder participar de este tipo de eventos periódicamente en la región, ya que se ha transformado en un polo frutícola a nivel nacional con las especies de cerezos, manzanos, berries, avellano europeo, y hay que ir fomentando este tipo de inversión que además trae tantos beneficios para la población, ya que se usa tanta mano de obra durante todo el año, sumado también a los ingresos y al desarrollo de la región y de su gente".

También estuvo presente Patricio Santibáñez, presidente de la Multigremial Araucanía y productor de cerezos, quien señaló, "esta jornada me parece muy importante, ya que aquí hay personas que tienen diferentes experiencias en distintas localidades y salimos con más información y conocimiento que como llegamos. Es una oportunidad importante de hacer cosas juntos, en cosas que no se pueden hacer de forma individual".



Sistema frontal:

Minagri declaró Emergencia Agrícola en la región de La Araucanía

La medida agilizará el despliegue de Ayudas Tempranas para apoyar a las y los productores agrícolas, ganaderos y apicultores con alimento para ganado, aves y colmenas. Ésta se suma a la resolución emitida para la región del Biobío el viernes pasado.

El Ministerio de Agricultura declaró estado de Emergencia Agrícola en La Araucanía, por los daños productivos derivados del sistema frontal que está afectando a la zona centro-sur del país. Esta región se suma a la del Biobío, que ya fue declarada bajo la misma situación durante el viernes pasado.

Esta resolución permitirá agilizar el despliegue de Ayudas Tempranas en la región, lo que se traduce en alimen-



tación para ganado, aves y colmenas y el posterior inicio del Catastro de Afectación Silvoagropecuaria, que ejecutan en terreno funcionarios del Minagri para determinar el número de productores agrícolas, ganaderos y apicultores que sufrieron daños en

sus predios.

Al respecto, el ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, explicó que “estamos comprometidos como Gobierno en ir en apoyo de los sectores más afectados con las ayudas tempranas que se

requieran en la región de La Araucanía, para eso estamos trabajando en conjunto con los gobiernos regionales y las municipalidades para realizar la evaluación pertinente de los daños para ir en apoyo del sector agrícola que lo ha pasado mal con estos frentes de mal tiempo y lluvias”.

Por su parte, la subsecretaría de Agricultura, Ignacia

Fernández, junto con destacar la relevancia de esta medida, recordó que “el Minagri ya se encuentra desplegado en terreno, en coordinación con las autoridades regionales y locales, para actualizar la información preliminar que permitirá evaluar la mejor forma de atender las necesidades de cada uno de los productores afectados”.



Certifican a alumnos de instituciones de educación Superior que asistieron en Operación Renta 2024

Más de cien alumnos pertenecientes a las universidades de la Frontera, Católica de Temuco, Santo Tomás, Autónoma e Instituto Subercaseaux, fueron certificados por el Servicio de Impuestos Internos por la asistencia que prestaron a los contribuyentes de la región durante la Operación Renta 2024.

La actividad contó con la participación del seremi de Hacienda, Ronald Kliebs, la directora regional del SII, Paulina Pradena, su par de la Tesorería General de la República, Claudia Guajardo, además de la presidenta del Colegio de Contadores Araucanía, Jessica Peña, junto a diversos jefes de carreras de las distintas casas de estudio.

Al respecto, el seremi de Hacienda, Ronald Kliebs, afirmó que “como gobierno del presidente Gabriel Boric estamos agradecidos de todas las casas de estudio que



este año se sumaron a colaborar en la Operación Renta. Sin duda, el trabajo mancomunado es fundamental para entregar una mejor atención a los contribuyentes, ejemplo de aquello son las más de ocho mil atenciones presenciales realizadas en los puntos externos a nivel regional”.

Por su parte, la directora regional del SII, Paulina Pradena destacó que “la Operación Renta es un hito muy

importante y un momento crucial para nuestros contribuyentes que deben realizar su declaración. Muchos de ellos requieren asistencia y orientación, el apoyo y el profesionalismo que nos han otorgado los alumnos de las diferentes casas de estudio nos permitió estar más cerca de la ciudadanía, prestar un buen servicio y contribuir con el cumplimiento tributario”.

Impresión de los Estudiantes

Víctor Troncoso, estudiante de Ingeniería en Control de Gestión de la Universidad Autónoma, resaltó que “la experiencia fue muy enriquecedora, fue un ambiente muy agradable. Me tocó trabajar con personas que tenían mucha experiencia, pero que también me permitieron aportar con mis conocimientos desde mi área profesional, lo que aportará un gran valor a mi desarrollo como estudiante”.

El jefe de asistencia al contribuyente del SII Araucanía, Rodrigo Salas, explicó que este año se implementaron dos puntos de atención externos en Temuco, ubicados en el Instituto Santo Tomás y el Instituto Subercaseaux, espacios a los que asistieron más de 8600 contribuyentes. Además, se habilitó “Renta Móvil”, vehículo con funcionarios del SII que fue a terreno en las comunas de Curautín, Loncoche y Carahue.

Gas

452613330
982718983
982516712

Pago Efectivo o Transferencia

Radio
Las Colinas
98.9 FM
La Radio de la Costa

Campeonato de Patinaje Artístico: 1era fecha de la Liga Araucanía

Club Sueños Sobre Ruedas de Nueva Imperial realizó impecable participación



los siguientes: Leonor Pérez 1er lugar categoría Peques; Sofía Ortiz 5to lugar categoría Tots; Valentina Vásquez 1er lugar categoría Mini Principiante A; Trinidad Muñoz 2do Lugar categoría Mini Principiante B.; Keilly Contreras 1er categoría Espoir Principiante B; Fernanda Arriagada 3er lugar ca-

tegoría Espoir Principiante B; Emilia Licanleo 2do lugar categoría Mini Principiante ; Francisca Quezada 4to lugar categoría Mini principiante B ; Javiera Barrientos 1er lugar categoría Juvenil Inicio; Maite Cravero 2do categoría Espoir Debutante; Magdalena Muñoz 3er lugar categoría Espoir Debutante. Isidora Pacheco 1er.lugar cat. Espoir Inicio. María Ig-

nacia Herrera 4to.lugar cat. Espoir Debutante.

“Felicitamos a todas las deportistas que con disciplina y esfuerzo ya están viendo resultados favorables. También mencionamos y agradecemos el importante apoyo que las deportistas reciben de sus familias, sin el cual nada sería posible” señaló Valeria Barriando entrenadora del club.

Una brillante presentación, realizaron las deportistas pertenecientes al club de patinaje, competencia que se realizó el reciente fin de semana, correspondiente a la 1era fecha de la Liga Araucanía, del Campeonato de Patinaje Artístico, en el cual el club Sueños Sobre Ruedas de Nueva Imperial se hizo presente con un total de 13 deportistas en diferentes categorías.



Los resultados obtenidos por las deportistas fueron

Deportivo Estrella de Chile de Saavedra superó a su similar de Licán Ray



Club Deportivo Estrella de Chile en su partido de ida, en los 8vos de Final logra imponerse contra su

similar Club Deportivo Licán Ray por 5-0.

Un gran paso para estar

dentro de los 8 mejores clubes de la región y a seguir con avanzando.

Seremi de las Culturas y SLEP Costa Araucanía lanzan iniciativa “Contando epew”



En el internado del Liceo Luis González Vásquez de Nueva Imperial se realizó el lanzamiento del Programa Contando Epew. Una iniciativa del Plan Regional de la Lectura, impulsado por la Seremi de las Culturas en conjunto con el Servicio de Local de Educación Pública Costa Araucanía, gracias a un convenio de colaboración.

El programa que busca poner en valor el epew como parte del patrimonio inmaterial del pueblo mapuche y vincularlo con la lectura, a través de herramientas didácticas ilustradas. Se ha focalizado en este caso en la zona costera de la región, para trabajar desde un enfoque intercultural con estudian-

tes mapuche lafkenche de cinco escuelas rurales:

- Carahue, Escuela Bajo Yupehue (Sector Bajo Yupehue).
- Nueva Imperial, Escuela el Crucero (Sector Ragintulewfu).
- Saavedra, Escuela Inlafquen (Sector Puaicho).
- Teodoro Schmidt, Escuela Horizonte (Hualpin).
- Toltén, Escuela Rayen Lafquen (caleta Queule).

El seremi de las Culturas, Eric Iturriaga Gutiérrez, subrayó que “estamos lanzando la iniciativa Contando Epew, financiada por nuestro ministerio en conjunto con el Servicio Local de Educación Pública Costa Araucanía, que consiste en mediar los

epew o relatos para poder generar experiencias creativas en niños y niñas de las escuelas de Costa Araucanía. Son cinco escuelas de las comunas de Toltén, Teodoro Schmidt, Saavedra, Carahue y Nueva Imperial donde se está ejecutando este programa que busca fortalecer la identidad y la interculturalidad como parte del Plan de la Lectura”.

“Hemos tenido una interesante firma de convenio para poner en valor todo lo que significa el epew para el pueblo mapuche; y, en

por todo esto que se está haciendo, especialmente para los niños enseñándoles los epew, las historias antiguas, que existieron y se estaban perdiendo. Doy gracias a la ñuke mapu que se esté rescatando la cultura de nuestro pueblo”.

Ramón Cayumil, epewtufe expresó que “voy a participar en este programa de difusión de los relatos orales, considerando que el epew dentro de nuestra cultura es una herramienta fundamental



ese sentido, es una iniciativa de la Secretaría Regional Ministerial de Cultura que gentilmente nos ha invitado a participar, aprovechando que somos comunas interculturales y que tenemos gente preparada para poder llevarlo a cabo. Y nosotros estamos gustosos de colaborar en este proyecto”, dijo Patricio Solano, director del SLEP Costa Araucanía.

La educadora tradicional de Teodoro Schmidt Luisa Pañian destacó que “estoy muy agradecida

y una estrategia didáctica ancestral para enseñar valores y elementos de nuestra cultura”. El cultor Ramón Cayumil y Fernando Lemuñir serán los epewtufe encargados de mediar las sesiones en las escuelas.

Es importante resaltar que, en esta jornada, los equipos de los establecimientos educacionales trabajaron en torno a la Guía Pedagógica Contando Epew, actualizada por los académicos Gabriel Pozo y Alina Namunkura.